

I PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Lembaga perguruan tinggi atau universitas merupakan salah satu bagian organisasi sektor publik di bidang pendidikan. Aktivitas yang dilakukan oleh entitas sektor publik maupun sektor swasta memiliki orientasi yang berbeda, mulai dari penerapan akuntansi antara kedua sektor tersebut dan tujuan yang diarahkan untuk mencapai hasil tertentu. Dapat diketahui bahwa entitas sektor swasta berorientasi pada *profit* atau laba, sedangkan pada entitas sektor publik tidak berorientasi pada laba. Sama halnya dengan lembaga pemerintah, lembaga sektor publik non-pemerintah lainnya juga melaksanakan kegiatan untuk mencapai tujuannya didasarkan oleh prinsip *good governance*, yaitu sebuah praktik penyelenggaraan manajemen yang bertanggung jawab dan sesuai dengan demokrasi yang efisien. Sementara itu, Mardiasmo (2018) mengutip definisi *good governance* dari World Bank yaitu sebagai suatu penyelenggaraan manajemen pembangunan yang solid dan bertanggung jawab yang sejalan dengan prinsip demokrasi dan pasar yang efisien, penghindaran salah alokasi dana investasi, dan pencegahan korupsi baik secara politik maupun administratif

Setiap entitas publik perlu menyusun laporan keuangan dan mempertanggungjawabkannya kepada pemegang kepentingan sama halnya entitas sektor swasta, hanya saja laporan keuangan yang disajikan memiliki sejumlah perbedaan. Salah satu laporan keuangan yang disajikan oleh entitas sektor publik adalah Laporan Realisasi Anggaran (LRA), yang mana hal tersebut disusun berdasarkan peraturan yang ditetapkan oleh undang-undang. Pada dasarnya, laporan realisasi anggaran menyajikan informasi mengenai ikhtisar sumber, alokasi, dan penggunaan sumber daya ekonomi yang dikelola oleh pemerintah pusat atau daerah dalam satu periode pelaporan. Laporan realisasi anggaran berguna untuk menyediakan informasi tentang sumber, alokasi, dan juga penggunaan sumber daya ekonomi suatu entitas

Universitas Indonesia merupakan salah satu lembaga perguruan tinggi di Indonesia yang mempertanggungjawabkan laporan keuangannya setiap tahun. Anggaran yang ditetapkan dan realisasi anggaran pada Fakultas XYZ UI dipengaruhi oleh beberapa faktor antara lain faktor internal maupun eksternal. Faktor internal antara lain berasal dari ketetapan maupun kebijakan dari lingkup fakultas atau universitas, sedangkan faktor eksternal berasal dari kondisi sosial, ekonomi, maupun politik dari suatu negara dan kondisi secara global. Salah satu faktor eksternal yang mempengaruhi kegiatan anggaran pada Fakultas XYZ UI yaitu pengaruh Pandemi COVID-19. Fenomena pandemi ini mempengaruhi kegiatan anggaran mulai dari penyusunan hingga pelaporan. Kegiatan yang dilaksanakan pada Fakultas XYZ UI pada saat pandemi COVID-19 mempengaruhi jumlah pengadaan barang dan jasa pada fakultas. Apabila jumlah pengadaan barang dan jasa pada fakultas lebih sedikit, maka jumlah anggaran yang ditetapkan akan disesuaikan. Maka dari itu, laporan realisasi anggaran pada tahun sebelumnya dapat dijadikan bahan pengambilan keputusan bagi fakultas untuk penyusunan anggaran di tahun berikutnya.

Manfaat dari penyusunan laporan realisasi anggaran yaitu dapat menjadi bahan evaluasi pelaksanaan anggaran untuk tahun berikutnya serta mengavaluasi kinerja sumber daya ekonomi yang digunakan oleh suatu organisasi atau perusahaan. Oleh karena itu, setiap fakultas yang ada di Universitas Indonesia, termasuk Fakultas menyajikan informasi mengenai anggaran dan realisasi anggaran secara tersanding yang menunjukkan tingkat capaian target-target yang telah ditetapkan dalam dokumen pelaksanaan. Laporan realisasi anggaran pada Fakultas XYZ UI juga menyajikan unsur pendapatan, belanja, transfer, surplus atau defisit, dan sisa atau lebih kurang anggaran. Kegiatan pengelolaan anggaran yang dilaksanakan Fakultas XYZ UI dipertanggungjawabkan setiap tahun dan dituangkan dalam laporan realisasi anggaran dan capaian kinerja yang telah dicapai selama tahun berjalan. Berikut tabel pagu dan realisasi anggaran Fakultas XYZ UI:

Tabel 1 Anggaran dan Realisasi Anggaran Tahun 2020-2021 (dalam rupiah)

Tahun	Pagu Anggaran	Realisasi
2020	55.581.193.350	49.424.951.403
2021	48.176.304.388	45.503.647.192

Sumber: Laporan Realisasi Anggaran Fakultas XYZ Universitas Indonesia tahun 2020 dan tahun 2021, data diolah (2022)

Laporan realisasi anggaran Fakultas XYZ UI merupakan komponen penting pada laporan keuangan fakultas. Sebab, laporan ini menentukan apakah penggunaan sumber daya ekonomi dilaksanakan dengan efisien, efektif, dan sesuai peraturan perundang-undangan atau tidak. Adapun dana yang diperoleh Fakultas XYZ UI berasal dari beberapa sumber, yaitu dari Dana BPPTN, Dana Biaya Pendidikan (BP), serta Dana Non-BP. Hal ini mendorong bagian keuangan Fakultas XYZ UI untuk menggunakan dana yang ada secara efisien dengan mengikuti prosedur dan target yang telah ditetapkan. Berdasarkan informasi yang didapatkan khususnya mengenai laporan realisasi anggaran pada Fakultas XYZ UI, terdapat penurunan anggaran yang ditetapkan pada tahun 2020 ke tahun 2021 yang dapat dipengaruhi oleh pandemi COVID-19, kemudian pada realisasi anggaran baik tahun 2020 maupun 2021 terdapat selisih anggaran yang cukup besar jumlahnya yang telah dipaparkan pada tabel di atas. Hal tersebut mendorong penulis untuk memahami lebih dalam mengenai proses penyusunan, tingkat penyerapan, efektivitas pengelolaan anggaran, serta perbandingan realisasi anggaran pada Fakultas XYZ UI, maka penulis membahas laporan akhir dengan judul “**Analisis Laporan Realisasi Anggaran pada Fakultas XYZ Universitas Indonesia**”.

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan uraian latar belakang di atas, maka dalam hal ini penulis menyusun perumusan masalah antara lain:

1. Bagaimana penyusunan Rencana Kerja Tahunan dan Rencana Kerja Anggaran di Universitas Indonesia?
2. Bagaimana tingkat penyerapan anggaran dan realisasi anggaran dari tahun 2020 hingga tahun 2021 pada Fakultas XYZ UI?

1. Dilarang mengutip sebagian atau seluruh karya tulis ini tanpa mencantumkan dan menyebutkan sumber:

a. Pengutipan hanya untuk kepentingan pendidikan, penelitian, penulisan karya ilmiah, penyusunan laporan, penulisan kritik atau tinjauan suatu masalah.
b. Pengutipan tidak merugikan kepentingan yang wajar IPB.

2. Dilarang meminumkan dan memperbanyak sebagian atau seluruh karya tulis ini dalam bentuk apapun tanpa izin IPB.

3. Bagaimana analisis laporan realisasi anggaran tahun 2020 dan tahun 2021 pada Fakultas XYZ Universitas Indonesia menggunakan analisis rasio efektivitas?
4. Bagaimana analisis laporan realisasi anggaran tahun 2020 dan tahun 2021 pada Fakultas XYZ Universitas Indonesia menggunakan analisis perbandingan?

1.3 Tujuan

Berdasarkan uraian latar belakang di atas, maka tujuan tugas akhir ini antara lain:

1. Menguraikan penyusunan Rencana Kerja Tahunan dan Rencana Kerja Anggaran di Universitas Indonesia.
2. Menganalisis tingkat penyerapan anggaran dan realisasi anggaran dari tahun 2020 hingga tahun 2021.
3. Menganalisis laporan realisasi anggaran tahun 2020 dan tahun 2021 pada Fakultas XYZ Universitas Indonesia menggunakan analisis rasio efektivitas.
4. Menganalisis laporan realisasi anggaran tahun 2021 dan tahun 2021 pada Fakultas XYZ Universitas Indonesia menggunakan analisis perbandingan.

1.4 Manfaat

Tugas akhir ini dapat memberikan manfaat antara lain:

1. Bagi Sekolah Vokasi IPB
Hasil tugas akhir ini diharapkan dapat menjadi referensi bagi seluruh mahasiswa yang akan menyusun laporan tugas akhir pada bidangnya masing-masing dan menambah wawasan serta ilmu pengetahuan dalam bidang akuntansi, khususnya bidang akuntansi sektor publik dalam hal memahami dan menganalisis realisasi anggaran.
2. Bagi Instansi Publik
Hasil tugas akhir ini dapat dijadikan sebagai bahan pertimbangan dalam rangka perbaikan dan penyempurnaan proses perencanaan anggaran untuk tahun-tahun berikutnya agar dapat meningkatkan kinerja keuangan dan anggaran instansi.
3. Bagi Penulis
Hasil tugas akhir ini dapat digunakan sebagai media pembelajaran secara nyata mengenai teori dan praktik secara langsung terkait proses penyusunan anggaran serta upaya dalam merealisasi anggaran.